

PRINCIPALES HALLAZGOS

Cluster Munition Monitor 2023

A partir del 3 de agosto de 2023

Estado de la Convención de 2008 sobre Municiones en Racimo

- La convención sobre Municiones en Racimo está en buena situación, con un total de 112 Estados parte y 12 signatarios. El último país en adherirse a la convención fue Sudán del Sur en agosto de 2023, mientras que Nigeria la ratificó en febrero de 2023.
- En diciembre de 2022, 144 Estados, entre ellos 36 no signatarios de la Convención, aprobaron una resolución anual de la Asamblea General de las Naciones Unidas (AGNU) para promoverla. Rusia fue el único país que votó en contra.

Uso de Municiones de Racimo

- Desde la adopción de la Convención en mayo de 2008, no ha habido informes ni denuncias de nuevos usos de municiones en racimo por parte de ningún Estado Parte.
- Las municiones en racimo se utilizaron ampliamente en Ucrania durante el periodo del informe (de agosto de 2022 a julio de 2023), igualmente se registraron nuevos usos en Myanmar y Siria.
- Rusia ha utilizado municiones de racimo en repetidas ocasiones en Ucrania desde que invadió el país el 24 de febrero de 2022, mientras que las fuerzas ucranianas también las han empleado.

Víctimas y Contaminación

- A nivel mundial, en 2022 se produjeron al menos 1.172 nuevas víctimas de municiones de racimo en ocho países. Esta es la cifra anual más alta de personas muertas y heridas por municiones de racimo que el Monitor ha registrado desde que comenzó a informar en 2010.
- Del total de víctimas en 2022, 987 fueron causadas por ataques con municiones en racimo, y la gran mayoría (890) se registraron en Ucrania. Anteriormente, en 2021, no se registraron nuevas víctimas por ataques con municiones en racimo en todo el mundo; todas fueron por remanentes de municiones en racimo.
- En 2022 se produjeron al menos 185 víctimas por remanentes de municiones en racimo en todo el mundo, frente a 149 en 2021.
- A través de sus informes desde 2010, el Monitor ha mostrado cómo los remanentes de municiones de racimo, especialmente las submuniciones, dañan de forma desproporcionada a los civiles, siendo los niños quienes corren un riesgo especial de sufrir daños.

- En 2022, los civiles representaban el 95% de todas las víctimas de municiones de racimo.
- Los niños representaron el 71% de las víctimas de remanentes de municiones en racimo, cuando se registró el grupo de edad.
- Un total de 29 países y otras zonas están contaminados o se sospecha que están contaminados por remanentes de municiones en racimo, de los cuales 11 son Estados Parte de la convención, incluido el país más reciente, Sudán del Sur.

Destrucción de reservas

- Desde la adopción de la Convención en 2008, los Estados Parte han destruido colectivamente el 99% de las existencias de municiones en racimo que declararon, destruyendo 1,48 millones de municiones en racimo y 178,5 millones de submuniciones.
- Bulgaria destruyó la última de sus reservas de municiones en racimo en junio de 2023. Los Estados Parte Bulgaria, Perú y Eslovaquia destruyeron un total de al menos 4.166 municiones en racimo almacenadas y 134.598 submuniciones durante 2022 y la primera mitad de 2023.
- No está claro si Sudáfrica cumplirá su plazo de destrucción de reservas del 1 de noviembre de 2023.
- Sólo 11 Estados Parte conservan municiones en racimo funcionales para fines permitidos de investigación y formación, de los cuales Alemania tiene el mayor número. Bélgica destruyó el 95% de sus municiones en racimo retenidas durante 2022.

Limpieza de restos de municiones de racimo

- En 2022, los Estados Parte informaron de la limpieza de aproximadamente 93 km² de tierra contaminada con municiones en racimo y de la destrucción de 75.725 remanentes de municiones en racimo, principalmente submuniciones sin estallar. Esto representa un aumento con respecto a los 61 km² despejados en 2021, pero un ligero descenso con respecto a las 81.000 submuniciones destruidas.
- A finales de 2022, Somalia era el único Estado Parte que seguía trabajando para cumplir su plazo original de desminado del 1 de marzo de 2026, pero no se sabe si está en vías de cumplirlo.
- Los demás Estados Parte contaminados han solicitado prórrogas de sus plazos originales de desminado, entre ellos Irak hasta 2028 y Mauritania hasta 2026. Ambas solicitudes de prórroga se estudiarán y decidirán en la Undécima Reunión de los Estados Partes de la Convención, que se celebrará en septiembre de 2023.

Educación para la Reducción de Riesgo

- En 2022, los Estados Parte afectados proporcionaron educación sobre los riesgos advirtiendo de los peligros de los remanentes de municiones en racimo y otros restos explosivos de guerra (REG) que llegó a hombres (35,3%), mujeres (13%), niños (30,3%) y niñas (21,4%).

- En 2022, los hombres y los niños siguieron siendo el grupo de mayor riesgo. Entre los grupos de riesgo específicos se encontraban los agricultores, los pastores, los recolectores de madera y otros recursos, las comunidades nómadas y los desplazados internos y refugiados.
- Las repercusiones socioeconómicas a largo plazo de la pandemia de COVID-19 siguieron siendo un motivo para adoptar conductas de riesgo, sobre todo en la RDP de Laos y el Líbano, donde la población se vio obligada a recurrir a mecanismos de supervivencia perjudiciales como la recogida de chatarra y el acceso a zonas peligrosas en busca de empleos precarios, o a buscar alimentos para intentar complementar unos medios de vida cada vez más escasos.

Asistencia a las víctimas

- En la mayoría de los Estados Parte en los que se registraron víctimas se notificaron esfuerzos para abordar las necesidades de las víctimas de municiones en racimo y garantizar la accesibilidad y sostenibilidad a los servicios de rehabilitación. Sin embargo, los países más afectados siguieron dependiendo de la menguante ayuda internacional para la asistencia a las víctimas.
- Los servicios de asistencia a las víctimas en los Estados Parte de Afganistán, Líbano y Somalia se enfrentaron a dificultades dado que los sistemas sanitarios sufrieron escasez debido a las drásticas crisis económicas nacionales. Los conflictos en curso en países afectados por las municiones en racimo fuera de la Convención, como Myanmar, Siria, Ucrania y Yemen, también impidieron la prestación de asistencia vital a las víctimas, al tiempo que contribuyeron a la fragilidad de los sistemas sanitarios.
- Las organizaciones internacionales y los socios locales siguieron llenando importantes vacíos en la disponibilidad, accesibilidad y sostenibilidad de los servicios sanitarios y de rehabilitación en muchos Estados Partes. El Estado Parte más reciente, Sudán del Sur, ha informado de una situación calamitosa para la asistencia a las víctimas, donde las ONG internacionales son responsables del 80% de la prestación de servicios sanitarios en el país.
- Se informó de que Irak, la RDP de Laos y el Líbano estaban actualizando sus respectivas normas nacionales de asistencia a las víctimas para adaptarlas a la Norma Internacional para la Acción contra las Minas (IMAS) 13.10 sobre Asistencia a las Víctimas.

Producción

- Ninguno de los 16 países que aún producen municiones en racimo, o se reservan el derecho de hacerlo, son parte de la convención.
- Rusia siguió produciendo nuevas municiones de racimo en 2022, incluidos al menos dos tipos de nuevo desarrollo que sus fuerzas han utilizado en Ucrania desde principios de 2022.
- En Estados Unidos, el último fabricante de municiones de racimo puso fin a su producción en 2016. Sin embargo, el país está desarrollando y produciendo sustitutos de municiones en racimo que aún pueden entrar en la definición de municiones en racimo prohibidas por la Convención.

Transferencia

- Ucrania ha pedido públicamente desde 2022, que se le suministren municiones de racimo. En julio de 2023, Estados Unidos anunció que transferiría a Ucrania una cantidad no especificada de municiones de racimo almacenadas. Las municiones de racimo lanzadas por la artillería de 155 mm contienen submuniciones convencionales mejoradas de doble uso (DPICM) que tienen una tasa de fallo de munición sin estallar inferior al 2,35%. Estados Unidos no explicó cómo se había llegado a esta cifra.
- Líderes mundiales y funcionarios de al menos 21 países han expresado su preocupación tras la decisión de Estados Unidos de transferir municiones de racimo a Ucrania.
- Ucrania pudo haber adquirido municiones de racimo de otros países en 2022 y/o 2023, pero los informes sobre dichas transferencias han sido desmentidos por los países afectados.
- En el pasado, al menos 15 países han transferido más de 50 tipos de municiones de racimo a otros 60 países como mínimo.

Reportes de transparencia

- Un total de 104 Estados Partes han presentado un informe inicial de transparencia con arreglo al artículo 7, tal y como exige la Convención. Sin embargo siete no lo han hecho, de los cuales Cabo Verde y Comoras llevan más de una década de retraso.
- El cumplimiento de la obligación de presentar informes anuales ha sido esporádico, ya que más de la mitad de los Estados Partes no actualizan anualmente sus informes de transparencia.

Legislación nacional

- Niue fue el último país en promulgar legislación nacional específica para regular su aplicación de la Convención sobre Municiones en Racimo en 2021, con lo que ya son 33 los Estados Parte que cuentan con leyes específicas de aplicación de la convención.
- Un total de 22 Estados Parte están planeando o están en proceso de redactar, revisar o adoptar medidas legislativas específicas para aplicar la convención, mientras que 43 Estados Parte consideran que sus leyes y reglamentos existentes son suficientes.